

# EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Miércoles 26 de Septiembre de 1900

Núm. 317

## Notas de feria

A consecuencia de la abundante lluvia de anteanoche y por hallarse obstruida la boca de la cloaca de la puerta de Gallegos, en la mañana de ayer apareció aquel paraje convertido en una inmensa laguna, que se extendía hasta cerca de la tienda del Ayuntamiento.

Pero no fué esto lo peor; lo peor fué que cuando *al fin* las aguas desaparecieron, todo el trayecto quedó convertido en un inmenso lodazal, sin que hubiera un alma caritativa que ordenara la limpieza de una de las principales entradas del Real de la FERIA.

En él se han levantado cuarenta casetas y seis buñolerías, y ayer solo había ocupadas diez y siete de las primeras y cuatro de las segundas.

La del servicio sanitario brilla por su ausencia.

A primera hora, una vaca que se escapó de la piara, entró corriendo por los jardines, ocasionando muchos sustos y carreras.

Se ha presentado bastante ganado vacuno, lanar y de cerda. En cambio, escasea el mular y caballo.

Para dar gusto á nuestro compañero X, que anteayer la anunció como el mejor de los zaragozanos, poco después del mediodía descargó una buena tormenta, que hizo la *delicia* de los pocos feriantes que han acudido á nuestra desmedrada FERIA de Otoño.

Con este motivo se suspendió la corrida de novillos y quedaron en los bolsillos unos cuantos montones de pitos.

Pasada la tormenta, se despejó por completo la atmósfera y nada dejó que desear la tarde.

Anoche fué escasa la concurrencia en el Real.

## UNA "LATA,"

Cojo de Marras que palacio tienes  
cabe la fuente de los Tejares,  
desde la celda donde habito humilde  
yo te saludo.  
Tu Carta abierta al Reverendo Padre  
he leído con gusto como siempre  
y la carteta en que al final me aludes  
inmotivada.  
A un pobre lego como yo no place  
ver rateros, ni golfos, ni borrachos  
ni los que ostentan en su andar y facha  
forma feminea.  
De palomas nocturnas cuyo arrullo  
y vuelos manifiestan su linaje;  
de horribles desafíos tabernarios  
huye El Leguino  
Y aun que profese singular afecto  
á la mujer á quien admira siempre  
por su talle, su rostro, sus andares  
llenos de gracia.  
No se piensa guillar de ningún modo  
con las niñas, cuyo amor cultivas  
que eso lo deja para tí ó Romero  
el de La Puente.  
Y mientras buscas seducir á golfas  
luciendo la oratoria del morapio  
yo cantaré de la adorada mia  
cabe la reja.

El Leguino.

## MARTINEZ CAMPOS

El decreto determinando los honores que habían de tributarse al ilustre finado, está concebido en los siguientes términos:

«Queriendo dar insigne testimonio del profundo dolor que ha causado en mi Real ánimo, y causará en la nación, el fallecimiento del insigne caudillo que tantos días de gloria dió á la patria, el capitán general de ejército don Arsenio Martínez Campos, presidente del Senado, y para significar asimismo el alto aprecio y consideración en que he tenido siempre sus servicios y lealtad;

De acuerdo con el parecer de mi Consejo de ministros, como Reina Regente, y en nombre de mi augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII, vengo en decretar lo siguiente:

Art. 1.º Se tributarán al cadáver de don Arsenio Martínez de Campos los honores fúnebres que la Ordenanza señala para un capitán general de ejército que muere en plaza con mando en jefe, celebrándose además en Madrid solemnes exequias en los días que se fijen.

Art. 2.º Por el ministerio de Gracia y Justicia se dirigirán cartas Reales á los muy reverendos arzobispos, reverendos obispos, vicarios capitulares y jurisdicciones adscritas para que en todas las iglesias, catedrales, colegiatas y parroquias de sus diócesis respectivas, hagan celebrar los correspondientes oficios de difuntos.

Art. 3.º Durante tres días, á comenzar desde el siguiente á la fecha de este Real decreto, vestirán de luto riguroso las clases todas del Estado.»

\*\*

Del entierro nos dá noticia un periódico madrileño en la siguiente forma:

«A las cuatro formó la sección de la escolta real frente á la casa mortuoria. La fuerza de infantería formó en la travesía que vá desde la carretera á la playa.

El jardín estaba lleno de gente y las listas puestas en la mesa se cubrían de firmas.

A las cuatro y media en punto fué sacado el féretro en hombros de seis soldados de infantería. Una vez en la carretera, se puso en marcha la comitiva por el siguiente orden:

Cuatro batidores de la escolta real.  
Banda del pueblo compuesta de 16 músicos, la mayor parte chiquillos, y el director.

Seis miqueletes.  
Cruz alzada de la parroquia y ciriales.

Cuatro maceros del Senado con dalmática y mazas.

Ocho ujieres con hachones.  
El féretro (y sobre él el ros sin funda, el bastón de mando y el sable) llevado en hombros de seis soldados del regimiento de Valencia.

El coronel San Cristóbal, jefe de la escolta, á caballo, á la derecha de la caja mortuoria.

Doce soldados sin armas para relevar á los que llevaban el féretro.

A la derecha é izquierda ocho soldados con las armas á la funerala.

La servidumbre de la casa, de luto.  
El clero, compuesto del párroco con capa pluvial, un fraile carmelita, nueve curas con sobrepelliz y el arzobispo de Santiago de Cuba revestido con capa pluvial y mitra.

Sección de la escolta real, compuesta de doce soldados y un sargento mandados por un teniente.

El duelo, á pie, presidido por el señor Silveira, que llevaba á su derecha al

general Pacheco y al duque de La Seo de Urgel, á su izquierda al conde de Aranda que representaba al Senado; al capitán del *Wauturos*, vestido con uniforme de gala de la marina austriaca, en representación del archiduque Carlos Esteban, y el general Macías.

En una segunda fila los ministros de Estado y de la Gobernación; el general Echagüe, el duque de Sotomayor, el embaajador de Alemania y el alcalde de Zarauz.

Detrás iba el hijo segundo del general marqués de Baztán, con el duque de Bivona y el marqués de Santillana. Seguía el duelo general.

Entre los que le componían vimos á los generales Polavieja, Bascará, Henestrosa, Churrueta, Bayueta, el coronel de la Guardia civil Sr. Iznar, en representación del comandante general de la Guardia civil, senadores, diputados y particulares, recordando entre otros á los Sres Danvila, Gullón, duque de Baena, conde del Moral de Calatrava, Travesedo, condes de San Luis y de Vía-Manuel, Silveira (D. Francisco Agustín), marqueses de Valdeterrazo, de San Miguel de Aguayo, de Casa Jiménez, condes de la Mortera, de Reparáz, de Orgaz, de Maluquer, presidente de la Diputación provincial, vicepresidente de la comisión provincial, gobernadores civiles de Guipuzcoa, Vizcaya y Oviedo, conde de Caudilla, Ubillo, O'Donnell, Soriano, Martí, coronel Morera, oficialidad de marina, duque de Luna, Chacón, Guinea, Pilara, Ferreras, Serrano, Arnao, jefe de miqueletes, conde de Sepúlveda, personal de las secretarías de los ministros que están en San Sebastián, y comisiones de todos los cuerpos de la guarnición.

Seguía una fila de mujeres del pueblo.

Detrás iba una compañía de infantería del regimiento de Valencia.

Cerraban la comitiva los coches, á la cabeza de los cuales iban dos de Palacio, conduciendo uno las coronas de la reina y del archiduque y otro otras tres coronas, una del general, jefe y oficiales del sexto cuerpo de ejército, otra de Mencheta y otra de siemprevivas y heliotropos con una cinta negra sin inscripción.

Nadie logró averiguar quién envió esta última corona, ni de dónde llegó.

A estos carruajes seguían otros particulares.

El fúnebre cortejo se dirigió al átrio de la iglesia parroquial, donde se levantaba un modesto túmulo rodeado de cuatro blandones, sobre el cual se depositó la caja, entonando el clero un responso.

Por el mismo orden volvió á ponerse en marcha la comitiva, pero pasando á la presidencia del duelo y colocándose á la derecha de Silveira el arzobispo de Santiago de Cuba, ya sin revestir.

El duelo llegó al cementerio á las seis menos cuarto.

Las tropas se retiraron sin hacer las descargas de ordenanza.

Septuagésimo el cadáver, fué cubierta la tumba, y la presidencia despidió al duelo en la puerta del cementerio.

En los trances de la noche regresaron las personas que habían ido á Zarauz.

Con la familia se quedaron, además de las personas que habitualmente residen en Zarauz, los generales Primo de Rivera y Bascará y el Sr. Bastán, gobernador de Oviedo.»

## Máximas agrícolas

El primer golpe de azada dado á la tierra por el hombre salvaje, fué el primer acto de civilización.

No abonar las tierras en calidad ó cantidad competentes, es cometer, no solo una falta agrícola, sino un crimen de lesa nación.

Donde se cultive con fé, se hallará un tesoro.

Arad cuando la tierra esté seca, y sembrad cuando esté húmeda.

Echar poca semilla cuando se siembra temprano.

No reparar en el precio para procurarse semillas de primera clase.

El labrador que esquilma sus tierras para formar doctores, arruina sus familias y expone á todos los suyos á los sinsabores de la política.

Si práctica, el cultivador no concibe ó concibe mal.

La profesión se aprende en la práctica y en el terreno que uno cultiva por sí mismo.

Un mal sistema con buena administración, da mejores resultados que un buen sistema con mala administración.

Sin economía ni previsión, no hay agricultura.

La economía consiste en gastar no más que lo necesario; pero que no falte lo indispensable, en relación con lo que se adquiere.

Todo gasto en la agricultura, debe ser calculado por la entrada ó retribución.

No encargues á otro lo que tú puedes hacer; ni desprecies la pequeña ganancia ni el gasto pequeño.

La presunción, que es el vicio opuesto á la opulencia, puede salir bien en especulación, pero jamás en agricultura.

## Sociedad de

### «Tiro de Pichón»

#### REUNIÓN DE OTOÑO

Con motivo de la feria de Otoño, esta sociedad ha acordado celebrar una tirada provincial extraordinaria el día 27, á la una de su tarde, con arreglo al siguiente programa:

1.º Premio del Club Guerrita.—Tiro de prueba.—Shooting-out.—Handicap.

2.º Campeonato Córdoba.—Medalla conmemorativa.—Pájaros, cinco.—Distancia 26 metros.

3.º Premio del Círculo de la Amistad.—Pájaros, dos.—Distancia 23 metros.

4.º Premio del Cívico Militar.—Pájaros, dos.—Distancia 23 metros.

Lo que se anuncia por medio del presente para conocimiento general de los señores socios, rogándoles su puntual asistencia y cooperación.

Córdoba 25 de Septiembre de 1900.  
—El Secretario, Agustín García Rueda.

## Un ejemplo

Martínez Campos ha muerto pobre. Muere en la cumbre del esplendor oficial, presidiendo por segunda vez la Alta Cámara. Era príncipe de la milicia desde hacia mucho tiempo. Había restaurado un Trons. Fué árbitro muchas veces de los negocios públicos de la Monarquía. Dirigió guerras costosísimas, arregló situaciones políticas, desempeñó varios veces la capitán general de Cuba... Llegó á edad avanzada sin que declinada su influencia que sobrevivió á su prestigio; y, sin embargo (los periódicos lo proclaman unánimes), ha muerto legando á sus hijos per única fortuna las pensiones de sus cruces, ganadas con el precio de su propia sangre... Al lado de él acaso se lucraron con prevaricaciones monstruosas gentes que luego maldijeron del caudillo valeroso, del hombre integérrimo. Por fortuna, la calumnia no mancilló jamás su honra. La muerte ha venido á contrastar la pureza de su vida. Martínez Campos ha muerto como murieron Argüelles, Calatrava, Ríos Rosas, González

Bravo, Cos-Gayón, Castelar, sin más fortuna que un nombre honrado.

Aquí, donde el hambriento calumniar del vulgo ha forjado una siniestra leyenda de prevaricaciones y cohechos sobre casi todos los hombres políticos, es oportuno recordar, ante la tumba del caudillo magnánimo, la austeridad de su gestión en todos los puestos y el ejemplo de su honra íntachable.

## INDUSTRIA Y COMERCIO

### VIAS DE EXPORTACION

Debe ser atendida por nuestras colectividades mercantiles la solicitud con que los comerciantes de Montevideo se han dirigido á los aquí residentes, para ofrecerles un medio de dar á conocer los productos indígenas y hallar nuevas corrientes de exportación para los mercados de América del Sur.

La Cámara de Comercio española de aquella ciudad se ha propuesto organizar una Exposición permanente de nuestras mercancías, para favorecer la circulación de las mismas en las plazas en que no ha podido haber demanda de ellas por llegar allí en mejores condiciones que las de otros países que hacen más activa propaganda para su colocación.

No es la primera vez que nuestros compatriotas del Nuevo Mundo proponen remedios al estancamiento de nuestra riqueza. Cuidanse mucho de que pongamos al alcance de los pueblos de raza española lo que nuestra tierra y nuestras fábricas producen. Aconsejan los medios que conviene emplear para que no persista la explotación que hoy hacen naciones que nos aventajaron en actividad mercantil, aunque sean zagueras de la nuestra en lo que toca á calidad de algunos artículos que aquí abundan y se abaratan por exceso de producción; y en aquellas fluyen copiosamente por las vías de exportación conquistadas. Mas todas las instancias suelen hallarnos cruzados de brazos.

No se quiere poner la atención en la necesidad que hay de perder algo primero, en tentativas de exploración de mercados para evitar pérdidas mayores después, consiguientes al estancamiento de mercancía que no puede colocarse en los interiores, á la flojedad de los precios que sigue al excedente de producción y á la tardanza en desamortizar el capital empleado en obra muerta para dar nacimiento y vida á la industria.

Se ha lamentado alguna vez esa negligencia que en diferir á los deseos de los compradores trasatlánticos muestra nuestra masa comercial. El que paga un género tiene el derecho de pedir que llegue á sus manos en las condiciones que mejor le parezca, sobre todo cuando estas se refieren al embalaje ó á otra cualquier exigencia del transporte, que en nada afecta á la calidad del artículo. Pues por no acceder á peticiones que pudieran ser atendidas fácilmente, algunos exportadores han perdido demanda y han cedido el puesto á franceses, ingleses ó belgas, que más duchos supieron aprovecharse de nuestra penuria y quedarse con los postores que nos abandonaron, gracias á nuestra escasa agudeza mercantil.

Siempre hemos creído que una gran parte del mejoramiento comercial ha de deberse á las particulares iniciativas. Los gobiernos cumplen con desembarrasar de obstáculos el camino que se piensa seguir para el hallazgo de plazas en que se vendan los artículos. Pero no se les puede obligar á que suplan en modo alguno aquellas deficiencias que radican en el carácter de los intermediarios, en la falta de espí-

ritu comercial, en la escasez de arres-  
tos para aventurar sumas pequeñas, y  
en la desconfianza, que es la muerte de  
las relaciones de esta índole.

Sería lástima que no respondiesen  
las clases comerciales de España á la  
invitación que la Cámara de Montevi-  
deo les ha dirigido. Para que se orga-  
nice la Exposición—mercado que ésta  
proyecta, es necesario que los centros,  
agrupaciones, etc., de la Península se  
suscriban con una pequeña cantidad á  
guisa de subvención.

Aquí, donde para autofizar una pro-  
clama ó manifiesto se presentan unidos  
en no mezquino número tantos indus-  
triales y comerciantes, no se hallará  
la misma unión y el propio espíritu de  
solidaridad para acometer la obra de  
dar plaza á la producción de la Penín-  
sula, allende el Atlántico?

Es claro que á los gobiernos toca ha-  
cer mucho por allanar el terreno para  
que sea más expedita la marcha. Pero  
si todos dormimos esperando que ven-  
gan aquí á pedir lo que otros ponen en  
las manos de los que lo necesitan, ¿có-  
mo hemos de llegar á la prosperidad  
que tanta falta hace? A Dios rogando,  
dice el refrán, y con el mazo dando.  
Pídase á los que gobiernen medios que  
no esterilicen el trabajo que se haya de  
emprender; pero preocupémonos á se-  
guida en laboriosa tarea que lleve con-  
sigo nuestra iniciativa personal y las  
energías necesarias en los capitales es-  
pañoles para buscar el premio allí don-  
de nos le ofrecen esclarecidos patriotas.

## Ingleses y boers

(Del Herald)

Londres 25.

El ministro Arthur J. Balfour, pri-  
mer lord de la Tesorería, en un discurs-  
o electoral que pronunció ayer en  
Manchester, combatió al partido liberal,  
acusándole de falta de organización y  
de jefatura, que desde la muerte del in-  
signe Gladstone anda en tela de juicio.

Dijo lord Balfour que el arreglo y  
solución de la cuestión sur africana,  
que de por sí es ya difícil para el actual  
Gobierno unionista, no pueden en mo-  
do alguno ser confiados, sin evidente  
temeraria imprudencia, á un partido  
desorganizado.

“El Gobierno actual—añadió el minis-  
tro—está muy lejos de ser tan débil  
como el que tiene el desastre de Mejuba  
en el activo de su cuenta corriente  
con el país.”

Un despacho del general Roberts da  
cuenta de haber sido tomado el campamento  
de Erasmus, en Elands River,  
después de rechazadas las fuerzas  
boers.

De las noticias del Africa del Sur re-  
cibidas esta madrugada se deduce que  
la guerra del Transvaal dista mucho de  
haber terminado, como han supuesto  
algunos corresponsales y como ha dado  
á entender lord Roberts.

Un telegrama de Pietersmaritzburgo  
recibido por Daily Mail, fechado ayer,  
manifiesta que los boers que se halla-  
ban en Komati Poort, lejos de haberse  
dispersado, se concentran en Lidem-  
burgo.

El general Buller se encuentra en  
Spitzkop esperando municiones de boca  
y guerra para poder proseguir las ope-  
raciones.

## LA FUNCIÓN DE PIROTÉCNIA

Castillejos caprichosos  
de pólvora y cañas secas  
dominan el pintoresco  
panorama de la Feria  
fingiendo tocos andamiaje  
lleno de alambres y cuerdas  
al receplandor de la luna  
en noche de primavera.

Para que el pueblo presencie  
la función de pirotécnia  
el pirotécnico diestro  
prende á los castillos mecha.  
La pólvora al inflamarse  
dando tronidos revienta:

ora giran como soles  
de fuego, rápidas ruedas  
derramando en densa lluvia  
lucecillas como estrellas...

Haces de fuego silbando  
vierte la pólvora y truenan  
en los espacios fingiendo  
un combate de centellas,  
hasta que al cabo en cenizas  
los castillejos se truecan  
envolviéndose en flotante  
y fantástica humareda:  
de cándida admiración  
con la boca semiabierto  
rompe el silencio la turba  
con un ¡ah!! que el aire lleva.

La masa de espectadores  
del escenario se aleja  
y cuando la Feria pasa  
¿quién del festejo se acuerda?

De tanto trueno imponente  
de tantas luces diversas  
verdes, azules y rojas...  
cenizas y polvo quedan.

Así el hombre excepcional  
de preclara inteligencia  
brilla, produce ruido  
de la admiración terrena;  
y á veces ya en el sepulcro  
trocado en ceniza eterna  
se confunde hasta su nombre  
del olvido en las tinieblas.

¡Los fuegos artificiales  
como la humana materia  
nacen también de las sombras  
para sepultarse en ellas!

ENRIQUE RRDEL.

## FRUSLERÍAS

Actualidad y alta novedad: «Las da-  
mas de la aristocracia francesa é ingle-  
sa han adoptado este año, como alhaja  
de moda, un pequeño corazón de oro,  
que llevan pendientes de una cadenita  
al cuello, ó bien en una pulsera. Este  
corazón ha de ser sumamente sencillo,  
y se le consiente á lo sumo, una piedra  
de color en el centro; piedra que indica  
la predilección de su dueña por deter-  
minado matiz, ó bien la que corresponde  
al mes en que ha nacido su posee-  
dora.»

Esta noticia, buena y de buen origen  
la lei, no hace muchas semanas, en una  
bien escrita crónica, que aprendí al de-  
dillo para que no se me olvidara darla,  
en todos sus puros y comas, á las lec-  
toras de este periódico.

Pero hay más aún: hay, y sigo recor-  
dando lo que otros refieren, que con  
estas pequeñas joyas se hacen combi-  
naciones bonitas; que está llamando la  
atención, en una de las mejores joye-  
rías de París, un brazalete de oro, en  
forma de cadena de barbada, de la cual  
prenden nueve corazones, ostentando  
cada uno, en el centro una piedra.

No he concluido todavía: los nueve  
corazones equivalían á las letras de que  
está formado el nombre Charlotte; así  
el primero ostentaba un coral, corres-  
pondiente á la letra C, el segundo una  
h, de un jacinto (*hyacinthe*, en francés,) y  
después, sucesivamente, una amatista,  
un rubí, un lapislázuli, un ópalo, un  
topacio, una turquesa y una esme-  
ralda.

Queda algo que decir (ó copiar) aún  
llevanse á veces dos corazones con pie-  
dras diferentes cada uno, y también ha  
adoptado la moda, como *porte bonheur*  
infalible, una diminuta tortuga rodea-  
da de pedrería, y que las señoras (las  
señoritas también) llevan igualmente  
entre los dijes del reloj ó de la pulsera.

El principio del fin...; del fin de las  
telas vaporosas, de los escotes más ó  
menos indicados, de los encajes, gasas  
y muselinas. Todo ello finaliza, pero no  
completamente, puesto que renacerá  
en los bailes, en los banquetes... y tam-  
bién en los teatros donde la calefacción  
sea todo lo superior que debe ser.

Del largo de las faldas nada cierto  
se sabe aún: la higiene y la comodidad  
ponen el grito en el cielo para que aque-  
llas no barran el suelo; mas hasta ahora,  
no las responde nadie—¡sino el eco de  
su voz!

Se habla macho de la armonía en los  
colores; se critica el desentono de los  
tonos más en boga hasta ahora; son in-

finitas las damas que reniegan de ver  
unidos el verde y el azul; no escasean  
las que detestan la combinación del lila  
con el rosa; abundan aquellas que se  
enfadan si oyen elogiar el casamiento  
del marrón con el morado, y así, suce-  
sivamente, hasta tropezar con las que  
empujan iracundas á las que tales bodas  
patrocinan.

Pero en cambio, hay muchísimas que  
están por lo «original», y lo original es  
eso: hallar armonía en tales enlaces,  
porque, digámoslo claro, se dan casos  
de que algunas damas ó damitas pare-  
cen papagayos ó cosa peor.

¡Armonía!, yo te saludo haciendo  
profunda reverencia (*¡la révérance!*), por  
lo mismo que es tan difícil vivir en tí.

En el arte, ¡la armonía!; en las modas,  
¡la armonía!; en las familias... ¡la ar-  
monía!...

Supongo á las lectoras enteradas de  
que las paredes de toda habitación lu-  
josa no quieren nada con el papel, sino  
con la tela: ó más bien, con la ya céle-  
bre pintura *Ripolin*, especie de loca de  
tonos delicadísimos.

Un caballero muy artista dice, á pro-  
pósito de esta pintura, que deben adop-  
tarla los arquitectos españoles y que  
es una ornamentación verdaderamente  
artística.

Este mismo caballero, al hablar de  
las joyas más apreciadas hoy en día, es-  
cribe: «Todos los modelos son de oro,  
plata, esmalte, y todos de ese estilo  
nuevo, mezcla rarísima de Renacimiento  
italiano, Luis XV y japonés. La ma-  
yor parte del adorno de los broches,  
sortijas, alfileres, etc., ejecutados en es-  
te estilo, lo componen desnudos, plan-  
tas y animales admirablemente mode-  
lados. Es una forma del arte nueva  
completamente, y que, sin embargo, re-  
cuerda mucho las alhajas antiguas de  
los siglos XV y XVI.»

Si te convidan, lectora-amiga, á un  
concierto, que si te convidarán, puesto  
que los buenos te quieren, por buena y  
por bonita; y la música bien elegida es  
buena y bonita, no sólo deseo que lo  
pases á *ravir*, sino que resultes *ravisante*,  
para lo cual no bastan ni la propia  
hermosura ni el propio ingenio; hace  
falta, además, una *toilette* preciosa. Se  
me ocurre la siguiente: traje de seda  
roja cubierto por otro de ligero encaje  
crema; en la cabeza, un lazo rosa; en la  
garganta, ancha cinta de terciopelo ne-  
gro, y en las orejas, si es que abominas  
de la moda que excluye los pendientes,  
sendas perlas oscuras.

Respecto de las próximas modas, se  
dice lo de siempre en esta época del  
año: que es algo aventurado todavía  
asegurar nada; que con el calor que  
aun nos agobia, parece un desatino ha-  
blar del frío; pero algo, sin embargo,  
hay que nos deja adivinar que el «estilo  
sastre» seguirá imperando, con la  
consabida falda lisa, bien acompañada  
de su hermana la chaquetilla ó de su  
hermanito el «bolero».

Algo hay también que convida á las  
más risueñas esperanzas: á creer que,  
andando el tiempo, andaremos con ma-  
yor comodidad, sin exagerada cola en  
la falda, sino que ésta llegará á ser  
redonda, como la negativa, que también  
deseo para la falda doble, que es de lo  
más molesto que la moda ha ideado.

Y en el bendito día en que las *peato-  
nas* nos veamos en calles y paseos lle-  
vando el borde de la falda, así como el  
calzado, completamente limpios, pui-  
diendo lucir el brillo y la buena hechura  
de ésta, á par que la linda guarni-  
ción ó la buena tela de aquélla, ese día,  
ufanas, cómodas, ligeras y aseadas, re-  
cordando las molestias que la cola nos  
ha proporcionado, de seguro que exclamaremos  
al contemplar la falda  
corta:

¡Ay, que la Moda nos debía,  
tras de tanto rabiar tanta alegría!—S.

## Recetas útiles

Para hacer versos.

Se ha estrujado ya tanto la alta líri-  
ca que se recomienda prescindir de los  
poemas, odas y de más composiciones  
de mayor cuantía á fin de no descarrilar

en el camino. Sin embargo, el que se  
crea capaz de arremeter con ellas no  
debe pararse en pelillos ni tiquis mi-  
quis. En su consecuencia, puede «co-  
ger» la luna, es un suponer, y hacerla  
los primeros disparos alejandrinos en  
la forma siguiente:

¡Oh tu, apacible astro de pálido semblante,  
que para mis anhelos estás siempre en men-  
guante,

continuando así hasta que se canse de  
hacer disparos, ó hasta que la luna des-  
aparezca del horizonte.

El vate que no se encuentre con fuer-  
zas para remontarse á las alturas, debe  
bajar la puntería y dirigir sus proyec-  
tiles á las personas y cosas terrestres,  
con especialidad á las primeras. Nunca  
le faltará un ser amado á quien ofre-  
cer la cosecha que haya recogido en sus  
cebedales poéticos.

En el caso de describir á ese ser ha-  
de pintárnoslo con todos sus pelos y se-  
ñales para que podamos conocerle, si  
es que le encontramos algún día por  
esos mundos de Dios.

Ejemplo al canto:

Oyeme, Ruperta,  
la del blondo pelo,  
la de frente curva,  
la de labios gruesos,  
la del cuello largo,  
la del talle esbelto,  
la de mano breve,  
la del pié pequeño,  
la de tres lunares  
sobre el ojo izquierdo...

Y así sucesivamente.

Es de *ene*, y también de las restantes  
letras del alfabeto, que la amada del  
poeta sea una ingrata de marca ma-  
yor. Una mujer prosaica é imposible,  
que en vez de apreciar las dotes espi-  
rituales de su enamorado se *disloca* por  
las prendas físicas de un quidam cuyo  
meollo está cerrado hasta para la com-  
posición de una aletya.

Con tan triste motivo, la melancolía  
debe flotar sobre el espíritu del bardo,  
y sus versos han de reflejar el desenga-  
ño, el abatimiento y la propensión al  
suicidio.

Si la cosa pasa á mayores y por vir-  
tud de la mencionada propensión llega  
á suicidarse... entonces no necesita se-  
guir haciendo versos. Todas las recetas  
le pueden tener ya sin cuidado.

## EL CASTIGO EN LAS ESCUELAS

Es esta una cuestión de gran interés,  
sin duda, que se debate á diario en to-  
das partes. ¿Conviene ó no conviene el  
castigo corporal en las Escuelas? Los  
padres desde luego se pronunciarán por  
la negativa; pero, en general, las opi-  
niones están muy divididas. El axioma  
«la letra con sangre entra», antigualla  
mandada recoger por inútil, tiene aún  
decididos partidarios.

Realmente, no podría resolverse el  
litigio en perfectas condiciones de con-  
veniencia, pronunciándose radicalmen-  
te en pro ó en contra. El castigo corpo-  
ral, en opinión de entendidos pedago-  
gos, es el que ejerce en el niño mayor  
influencia. Todo otro castigo es de ac-  
ción poca duradera y poco profunda.  
Sin embargo, tiene esto el poderoso in-  
conveniente del abuso, porque no todos  
los maestros pueden emplear en el cas-  
tigo la misma prudencia y la misma de-  
licadeza. No son raros los escándalos  
que se producen por aplicar á los niños  
de las Escuelas castigos bárbaros, refi-  
dos con todas las conveniencias peda-  
gógicas y sociales.

En Alemania y en Suiza, los países  
pedagógicos por excelencia, está á la  
orden del día la cuestión de los casti-  
gos corporales. Y no puede dudarse que  
las resoluciones que en estos pueblos se  
adoptan en esta importante materia de  
la enseñanza merecen, por lo menos,  
ser bien estudiadas. Dignos son, pues,  
de exámen las últimas conclusiones da-  
das por la autoridad escolar de uno de  
los cantones suizos, el de Berna, en el  
asunto de los castigos escolares.

El departamento de Instrucción pú-  
blica se pronuncia desde luego por la  
conveniencia de los castigos corporales;  
pero sujetando éstos á severas condi-  
ciones, de las cuales extractamos las  
principales.

Las conclusiones no autorizan el em-  
pleo de las penas corporales más que  
para la represión de faltas graves que  
denoten cierta perversión moral, como la  
reincidencia en la mentira. En otros ca-  
sos parecidos, el maestro puede reem-  
plazar el castigo despidiendo al alumno.

Ningún alumno será castigado por  
desaplicación ó por insuficiencia para  
adquirir los conocimientos.

En las escuelas de niñas el castigo  
corporal no se aplicará nunca. Tam-  
pooco se aplicará en las escuelas de segun-  
da enseñanza.

El maestro que se vea obligado á  
emplear el castigo corporal, debe tener  
cuidado de no tocar ni á la cabeza ni  
al cuello. Aplicará el castigo en el «es-  
pacio libre» de la escuela y después de  
terminar las lecciones.

El instrumento con que el maestro  
armará su «brazo vengador» será un  
pequeño bastón, del grueso del dedo  
meñique. Este instrumento no deberá  
tenerlo en la mano el maestro durante  
las lecciones, para no infundir miedo  
al discípulo.

El maestro, finalmente, no deberá  
abusar del castigo; si lo hiciera y fue-  
se reprendido en dos ocasiones, será  
desposeído de su cargo al reincidir en  
el abuso.

Juzgándolas de interés, ofrecemos á  
la consideración de nuestros maestros  
de escuela, tan amigos de la *palmeta* y  
de la *puntero*, las anteriores conclusio-  
nes.

## La muerte del Delfín

BALADA

El Delfín está enfermo: el pobre Del-  
finito se muere. En todas las iglesias  
del reino el Santísimo Sacramento es-  
tá de manifiesto día y noche y arden  
muchos cirios para la curación del re-  
gio infante. Las calles de la antigua  
residencia están tristes y silenciosas,  
las campanas no suenan, los coches no  
andan. En las cercanías de palacio los  
burgueses curiosos contemplan á tra-  
vés de las rejas á los suizos panzudos,  
con sus trajes dorados, que charlan en  
los patios dándose importancia.

Todo el palacio está en movimiento.  
Los chambelanes y mayordomos suben  
y bajan corriendo por las escaleras de  
mármol.

En la estufa hay junta de médicos  
con toga. Se les ve á través de los cris-  
tales agitar sus mangas negras, movien-  
do doctoralmente sus amplias pelucas.

El ayo y el escudero del Delfinito se  
pasean delante de la puerta, esperando  
las decisiones de la facultad. Algunos  
marmitones pasan á su lado, sin sa-  
ludarse siquiera.

El señor escudero jura como un pa-  
gano, y mientras tanto del lado de las  
cuadras se oye un prolongado y que-  
jumbroso relincho. Es el alazán del  
príncipe, olvidado por los palafreneros,  
que se mueve impacientemente de  
uno á otro lado, ante el pesebre vacío.

¿Y el rey? ¿Dónde está Su Mage-  
stad el rey? El rey está sólo, encerrado  
en una cámara, á un extremo del pa-  
lacio. Las majestades no gustan que se  
las vea llorar. En cuanto á la reina, es  
otra cosa. Sentada á la cabecera del  
Delfinito, tiene su hermosa cara baña-  
da en lágrimas, y solloza á gritos de-  
lante de todos, como lo haría cualquier  
mujer.

En una camita de encajes, el Delfín,  
más blanco que las almohadas sobre  
que reposa; descansa con los ojos ce-  
rrados. Creen que duerme... De pronto  
se vuelve á su madre y al ver que llo-  
ra, dice:

—¿Por qué llora Su Majestad la rei-  
na? ¿Cree como los demás, que voy á  
morir?

La reina quiere responder, pero los  
sollozos le privan de la palabra.

—No llore vuestra majestad. ¿Olvidáis  
que soy Delfín y que los Delfines no  
pueden morir así?

La reina solloza más fuerte aún, y el  
príncipe, que ya empieza á asustarse,  
exclama:

—No, no quiero que la muerte me  
lleve, y he de impedir que llegue has-

ta aquí. Que vengan en seguida 40 arcabuceros muy fuertes para guardia alrededor de mi cama. Que 100 cañones de los mayores velen de noche y de día con las mechas encendidas bajo mi ventana. Y ¡ay de la muerte, si se atreve a pensar en nosotros!

Para complacer al regio infante, la reina hace una señal. Enseguida se oyen rodar cañones por el patio de honor, y 40 arcabuceros, con armas al brazo, se colocan en derredor de la cámara. Son viejos soldados con bigotes grises.

El Delfín aplaude al verlos, reconoce a uno y lo llama.

—¡Lorrain! ¡Lorrain!...

El veterano da un paso hacia la cama.

—Te quiero mucho, querido Lorrain... Enséñame tu sable... Si viene la muerte no dejarás de matarla. ¿verdad?

Y Lorrain responde:

—Sí, monseñor... en tanto que dos gruesas lágrimas se deslizan por sus curtidas mejillas.

En este momento un prelado se acerca a la cama, y habla al Delfín mucho tiempo en voz baja, enseñándole un crucifijo. El príncipe escucha como asombrado, y de pronto le interrumpe diciendo:

—No comprendo muy bien lo que me decís, señor; pero en fin, ¿no podría mi amiguito Beppo morir en mi lugar, dándole mucho dinero?...

El prelado continúa hablándole en voz baja, y el Delfín se asombra más y más. Cuando aquél termina, el Delfín prosigue, lanzando un gran suspiro:

—Todo lo que decís está muy bien; pero me consuela una cosa y es que allá arriba en el paraíso de las estrellas, será todavía Delfín, y que no dejarán de tratarme con arreglo a mi cuna.

Y volviéndose a su madre, añade:

—Decid que me traigan mis mejores trajes, mi capa de armiño y mis escarpines de terciopelo; quiero que me envíen los ángeles y entrar en el paraíso vestido de Delfín.

Por tercera vez el prelado se inclina hacia él, y le habla mucho en voz baja... En medio de su discurso, el régio infante le interrumpe de nuevo colérico:

—Pero entonces—exclama—¿el ser Delfín es lo mismo que no ser nada!...

Y afligido, angustiado, vencido al fin, rompe a llorar amargamente...

A. D.

## POESIA

### SONETO

Oh qué dulce es amarte! Y qué ventura forjarse mil doctas ilusiones!  
Oh qué dulce escuchar gratas canciones de tu voz de armoniosa textura

Qué placer admirar esa hermosura, modelo de arquetipos perfecciones, que ha obligado a latir más corazones que hojas hay de la selva en la espesura!

Una mirada tuya ¡qué delicia!  
y entre amorosa y fraternal caricia escuchar de tus labios de claveles,

frases en que descubres tus amores y cual líba la abeja de las flores en tus labios libar sus líbeas mieles.

AURELIANO G. CHACED.

## Crónica Provincial

Las obras del nuevo puente sobre el Guadalquivir, que se está construyendo a medio kilómetro de Villa del Río, han adelantado mucho hallándose ya terminada la estribación de la margen derecha y pronto se acabará la de la izquierda.

En Villanueva del Rey ha fallecido D. Lázaro Peña, médico titular durante muchos años y jefe del partido liberal en aquella población.

D. E. P.

Por término de ocho días se hallan expuestos al público los padrones de industrial en las Secretarías de

Ayuntamientos de Doña Mencía, Villanueva del Rey, Posadas y Monturque.

En las primeras horas de la noche del día 21 del mes actual se suicidó en su domicilio de Villanueva de Córdoba, disparándose un tiro de escopeta en la cabeza, Antonio Gutiérrez Gómez, de cuarenta años de edad, natural y vecino de dicha villa, y de profesión labrador. Se ignoran los móviles que le impulsaron a atentar contra su vida.

Ha sido nombrado maestro de la escuela elemental de niños de El Guijo, el propietario de la de adultos de la misma población, don Apolinario Ruiz Conde y Delgado.

En Zuheros ha sido detenido por la guardia civil el día 23 el profesor de instrucción primaria D. Pedro Muñoz Mollejas por desobedecer a los empleados de la autoridad que intentaron detenerle por escándalo y atentado con arma de fuego a su convecino D. Antonio Poyato Arrebola, quedando a disposición del Juez Municipal con el revólver de referencia.

Al paso del tren mixto escendente del día 22 por el apartadero del Forvenir fué apedreado por dos zulus de 16 años que hirieron a una viajera.

Dichos jóvenes con el atentado correspondiente fueron puestos a disposición del juzgado de Fuente Obejuna.

Por R. O. les ha sido concedida pensión anual de 182'50 pesetas a José y Teresa, padres del soldado José Jiménez Valle, de Aguilar, con arreglo a la ley de 15 de Julio de 1890, y cuya pensión comienza en Junio del presente año.

Igualmente les ha sido concedida por igual ley la misma pensión de 182'50 pesetas a los padres del soldado de Puente Jenil Antonio Prieto García, cuya pensión comienza a contarse desde Mayo del presente año.

La Guardia civil de Puente Jenil detuvo el día 23 a un joven de 19 años, nombrado José Galvez, por hurtar 43 granadas de una huerta situada en el Callejón bajo, propiedad de José Molina.

En Villanueva del Rey fué detenido el mismo día 23 Antonio Pérez Sánchez, por sospechas de que sea el autor del robo de 3.500 reales efectuado en la casa de D. Manuel López Cabrera el día 8 del actual. A dicho sujeto le fué ocupada una navaja y 11,50.

En Santa Eufemia fueron denunciadas el día 22 ocho cabezas de ganado vacuno de la propiedad de D. Tomás Jurado.

En Lucena fué detenido ayer Francisco Maireles León, soldado que fué del Regimiento infantería de Alfonso XIII, el cual se hallaba reclamado por el juez instructor permanente de la plaza.

Del cortijo nombrado «Las Fraguas» término de Rute, desapareció el día 21 una yegua de seis años, propiedad de Antonio Repullo Roldán, sin que hasta la fecha se haya podido averiguar su paradero.

## Crónica Local

### Convocatoria

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha acordado convocar a sesión ordinaria a la Excm. Diputación provincial para el día primero de Octubre próximo, a las dos de la tarde, en la casa-palacio de dicha Corporación.

### Concurso

Se celebrará de postores el día primero de Octubre próximo, en la Comisaría, de Guerra de esta plaza, para la adquisición de harina, leña, cebada, paja, petróleo, carbón vegetal y jabón con destino a las factorías de subsistencias y utensilios.

### A Sevilla

Con motivo de la feria de ganados y

corridas de toros que se celebrarán en Sevilla en los días 29 y 30 del actual, la Compañía de los ferrocarriles de M. Z. A. ha dispuesto una gran rebaja de precios, con billetes de ida y vuelta, desde las estaciones siguientes: Córdoba, 8 pesetas y 50 céntimos en segunda clase y 5 en tercera; Almodóvar 7'25 y 4'25; Posadas 7'25 y 4'25; Hosiachuelos 7'25 y 4'00, y Palma del Rio 6'00 y 3'85.

El viaje de ida se hará por los trenes ordinarios que lleven en su composición carruajes de la clase de los billetes que posean los viajeros, excepto los expresos de los días 27, 28, 29 y 30 de Septiembre. El regreso se hará por los mismos trenes de los días 28 de Septiembre al 5 de Octubre.

### Registro

En este Gobierno se han solicitado ochenta pertenencias para una mina de hierro con el título de Dolores, sita en el término de Adamuz y paraje conocido por Collado de la Tórtola, y ciento veintiocho para otra de hulla, con la denominación de San Rafael, enclavada en el propio término y sitio nombrado las Zorreras.

### Intento de robo

En la madrugada de ayer disparó uno de los guardias particulares de la calle María Cristina un tiro contra dos individuos sospechosos que en el establecimiento del Timbre habían quitado dos tablas del aparador y roto un cristal del mismo.

### Apaleo y disparo

En la madrugada anterior un sugeto nombrado Angel Roman abofeteó y apaleó a Mariano Toro causándole una herida en el ojo izquierdo y haciéndole después un disparo aunque sin consecuencias.

### Chispa eléctrica

A las dos y media de esta tarde y seguida de una espantosa detonación hubo una descarga eléctrica, cuya chispa al saltar de la nube entró en casa de D. Mariano Molina Fernández, que habita en la calle Ramirez de Arellano número 4, recorriendo el piso alto de la misma. Un tirante de hierro del edificio le sirvió de conductor entrando por la plancha de un extremo y saliendo por el otro para dar en los cristales de la casa número 7, habitada por doña Brígida Molina Fernández, los que hizo añicos sin ulteriores consecuencias. La cubierta de tejas del edificio ha quedado muy resentida.

No es cierto como en los primeros momentos se dijo que hubiese muerto un niño en la casa número 4.

### Entre cónyuges

Pretextando que le despreciaba su mujer y sus hijos anteayer en la Judería un sugeto promovió un escándalo de los que hacen época, intentando llevarse los muebles de la casa que dijo le pertenecían.

### Veneno

Por disposición del perito D. Antonio González han sido hoy retirados de la venta pública 51 kilos de granadas, que no estaban en sazón, los cuales fueron remitidos al Asilo de Mendicidad para los cerdos de dicho establecimiento.

### Caida

En la madrugada de ayer un individuo que estaba en posesión de una mona regular, se resbaló en la calle del Marqués de Boil causándose una herida en la frente de la que fué curado en la casa de socorro.

### Inundación

Efecto de la lluvia anteayer se anegó la casa núm. 139 de la calle de Santa María de Gracia, siendo preciso avisar al arquitecto municipal para que destapasen las alcantarillas, lo que efectuaron dos peones del giano por haberse negado a ello los dos del municipio que acudieron con el capataz.

### Destinos

Han sido destinados a la Remonta de Córdoba el capitán del Regimiento de Lanceros de Villaviciosa D. Ignacio Ibarreta Iturralde, y al segundo Depósito de sementales al capitán del esquadron de cazadores de Meilla D. Francisco de Cobo Rodríguez.

### El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 84 20°; a la sombra, 26; mi-

nima, 14; media 20; estado del cielo, nublado; dirección del viento, E. N. E.

### Tropas

El tercer escuadrón del regimiento Lanceros de Sagunto que en la madrugada de ayer salió de esta capital con dirección a Linares, regresó en el mismo día desde poco más allá de Alcolea por orden de la superioridad.

### Denuncias

La guardia municipal denunció ayer a dos individuos que dieron un monumental escándalo en la calle de Manrique; a un cochero que anteayer contravino en el Gran Capitán a lo dispuesto para la circulación de los coches en referido paseo; al dueño de los carros de la limpieza de pozos negros por permitirse limpiar uno anteayer en la plazuela del Conde de Gavia, y al encargado de las obras de la Diputación por dejar en la vía pública escombros de una obra hecha recientemente en el Hospital de Agudos.

En el día de hoy han denunciado a una mujer que anoche insultó a un hombre en la calle Maimonides y después de agraviarse mutuamente al llegar el guardia municipal ella le dió a él un almacén de correazos (sic); y a un individuo que en la calle de S. Pablo insultó al guardia del distrito.

### Beyerta

En la Pescadería hubo esta madrugada una contienda entre tres sujetos, uno de los cuales se defendió con un bastón de las arremetidas con un paraguas y una faca que le dieron dos guardias.

### Viajeros

Hotel Suizo.—Salidas: D. Mariano de la Osa, a Madrid.—D. José Arribas, a La Rambla.

Hotel de Oriente.—Entradas: D. Salvador Moyano, de Dos Torres.—D. Mariano Armengol, de Sevilla.—D. Jerónimo Sánchez, de Madrid.—Don Pedro Cámara, de idem.—D. Antonio Sánchez, de Sevilla.—Mr. Francois Payas y madre, de Marmolejo.

Fonda Española.—Entradas: Cuadrillas de Algabeñito y Gallito de Madrid.—D. Pedro García Serrano y Sra., de Carcabuey.—D. Nicolás Lozano, de Priego.

Fonda del Carmen.—Entrada: Don Francisco Cabezas, de Aguilar.—Don Agustín Zaporta, de Barcelona.—Don Luis Fernández de Luque.—Salidas: D. Javier Mongelos, a Córdoba.



### Comidas para el 27 de Septiembre

ALMUERZO.—Huevos rellenos de jamón.—Fricandó casero.—Chuletas de carnero salteadas.—Patatas a la cabreña.—Ensalada.—Postres.

Manos de carnero con tomate.—Bien hervidas con agua y sal, se pondrán en una tartera. Con el caldo sobrante se hace una salsa de tomate cocido, almidras, ajos tostados y especias espesandola con miga de pan, la cual se dejará cocer a fuego lento y al servir las manos de cordero se vierte sobre ellas.

Huevos rellenos con jamón.—Se toman huevos duros, se pelan y después se divide en uno en dos, se los saca la yema, y los huecos se rellenan con jamón picado con toda clase de especias: se hace una salsa con harina y las yemas y en ella se dejan cocer los huevos quince minutos.

(Prohibida la reproducción.)

## Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—San Cosme y San Damián, mrs.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en la Iglesia Hospital de Jesús Nazareno, por don Rafael Rubio y Góngora de Armenta, en sufragio por sus difuntos.

—Mañana al toque de oraciones séptimo día de la solemne novena que la piadosa Asoc-

ciación de Nuestra Señora del Socorro dedica a su titular en la iglesia parroquial de San Pedro, predicando el Dr. D. José Blanco Sánchez, Rector de la parroquia del Salvador.

—Mañana, a las seis y media de la tarde, sexto día de novena en la iglesia auxiliar de Nuestra Señora de la Merced, dedicada a su excelsa Titular.

—Hoy, en la iglesia de San Pedro Alcántara, primer día de la solemne novena que las Hermanas Terciarias dedican a San Francisco de Asís. A las seis menos cuarto de la tarde se rezará la estación al Santísimo, el santo rosario, letanía cantada, lectura de la novena, gozos al santo y reserva.

—Mañana se celebrará en la iglesia de nuestro Custodio el Arcángel San Rafael la solemne fiesta que la ilustre Hermandad de los santos Médicos celebra anualmente a sus patronos San Cosme y San Damián, en la que predicará el Lic. D. Miguel Mejías y González.

Hoy dará principio un solemne tríduo en dicha iglesia, media hora después de oraciones, con sermón.

—Mañana a las nueve se celebrará en la iglesia del Hospital de Crónicos solemne función religiosa, con orquesta, que las Hermanas de San Vicente de Paul, establecidas en dicho Hospital, dedican a su Padre y fundador San Vicente. Predicará un Reverendo Padre del I. C. de María.

## Sección Comercial

### VALORES EN BOLSA

Cotización del 25 de Septiembre de 1900.

4 por 100 interior fin de mes, 73'50.—Id. id. contado, 73'45.—Id. exterior, 80'20.—Acciones del Banco de España, 507'00.—4 por 100 amortizable, 82'15.—Cubas de 1886, 87'80.—Id. de 1890, 73'10.—Obligaciones sobre aduanas 5 por 000, 000'00.—Id. del Tesoro 5 por 100, 000'00.—Id. de Filipinas 6 por 100, 92'65.—Francés, 29'85.—Lubras, 32'64.

### Mercado de Córdoba

DATOS FACILITADOS EN LAS OFICINAS MUNICIPALES

Cotización del 20 de Septiembre

Arroba de aceite, a 46 1/2 reales.—Fanega de trigo duro, de 47 a 50.—Idem blanquillo, 46 1/2 a 47.—Cebada, a 27.—Habas de agua dulce y castellanas a 50.—Idem coguiceras y morunas a 42.—Alpiste a 58.—Garbanzos tiernos, de 88 a 120.—Idem duros, de 47 a 50.

## Pasatiempos

### CHARADA

Prima dos en el tres cuarta  
dijo al lacayo el cochero,  
y mira hacia la derecha  
que he perdido un guante nuevo.  
Mientras, diré al mayordomo  
que aunque estoy algo mejor,  
el dedo me voy a todo  
pues vuelvo a sentir dolor.

(La solución, en el próximo número)

SOLUCIÓN A LA CHARADA DE AYER  
ZA-RA-GO ZA

La han acertado: Una aficionada y Fierabrás.

## Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitán

AUTÓMATAS DE NARBÓN

Función para mañana 27 de Septiembre de 1900

1.ª Sección a las ocho y media.  
1.º Sinfonía.  
2.º La comedia de magia en 4 actos, La herencia del diablo.

Precios

Paleos sin entrada, 5'00.—Silla cor, id., 1'00.—Aufeiteatro con id., 00'60.—Entrada de palco, 1'00.—Entrada de grada, 00'80.

## El Telégrafo

### NOTA

A la hora de cerrar la presente edición no hemos recibido ningún telegrama de nuestros correspondientes.

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería, 18

# EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

SE CONSTRUYEN

Toda clase de dentaduras y se

hacen extracciones

empleando

el incomparable

anestésico

EL BENESOL



**FERNANDO GUIJO**  
CIRUANO DENTISTA

Se hacen  
Orificaciones,  
empastes  
y obturadores  
con arreglo

á los últimos adelantos

**TODO GARANTIZADO**

Jesús María, 2 **CÓRDOBA**

FABRICA

— Y —

**ALMACÉN**



**ANTONIO MORENO**  
DIRECTOR Y PROPIETARIO



**MUEBLES**

— DE —

**LUJO**

**GONDOMAR, 12**

**LA VERDAD**

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

— DE —

**RAFAEL MARTÍNEZ**

Morería, 15 **CÓRDOBA** Morería, 15

**RAFAEL GONZÁLEZ**

VINOS FINOS DE LOS MORILES

AGUARDIENTES DE RUTE Y CAZALLA

Josè Zorrilla núm. 11 **Córdoba**



**OMEGA**

Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, reúne adelantos realizados en la relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción intercambiable, la elegancia de su forma y su baratura relativa, hacen que el OMEGA sea el mejor reloj de precisión conocido hasta la fecha.

Este reloj se halla de venta en todas las buenas relojerías y en los



GRANDES DEPÓSITOS DE RELOJES  
DE FÁBRICAS SUIZAS DE  
**Carlos Coppel**  
MADRID, FUENCARRAL, 25  
París: Rue Rampart, 3

Inmenso surtido de relojería de todas clases.

Esta casa vende directamente al público á los precios de fábrica y garantiza sus relojes con certificado de garantía. Los relojes de la Casa Coppel que no marchen bien se cambian por otros.

Grandes talleres de construcción y reparación de relojes en los pisos de la casa.

CATALOGO ILUSTRADO GRATIS

Al visitar este antiguo y acreditado establecimiento fijarse bien en el núm. 25 de la calle de Fuencarral, única y verdadera casa de D. CARLOS COPPEL.

**NUTRITIVO HEYDEN**

EL MEJOR DIGESTIVO CONOCIDO

Produce un aprovechamiento mayor y más rápido de los alimentos.

Reconstituyente poderoso y gran estimulante del apetito.

Se extrae de los huevos frescos de gallina. De venta en todas las farmacias y droguerías. Por mayor, en los centros de especificos y D. Gustavo Reder, Zorrilla, 23, Madrid.

**EL REUMATISMO Y LA GOTA**  
Anti-discrásico Sebleuh

La causa del artrismo ó artritis-reumática, es la acumulación en la sangre de un exceso de ácido úrico. El reumático, el gotoso, aunque por algún tiempo se crea en estado de perfecta salud, lleva aquel veneno en el torrente circulatorio; veneno que ha de dejar sentir sus efectos en el funcionalismo de los órganos, si no es destruído por un tratamiento racional. Abandonadas estas enfermedades, acarrea la muerte, porque, como queda expuesto, consisten en un verdadero envenenamiento de la sangre. Las gotas anti-discrásicas del Doctor Sebleuh destruyen el nocivo exceso del ácido úrico, y resuelven los tofos. Y como en la preparación de este medicamento no entran ni mercurio, ni sales de potasio, ni principio alguno que pueda ser perjudicial para el organismo, constituye un depurativo poderoso. Con su empleo constante se obtiene la completa curación.

De venta en todas las farmacias, Precio del frasco, 5 pesetas. Depósito al por mayor: Guillermo García, Capellanes, 1, Madrid.

**CLINICA DENTAL**

del Consultorio Médico Internacional

Dos patentes de invención por veinte años para las dentaduras de níquel y aluminio dorado, las más higiénicas, ligeras, fuertes y baratas.

Dientes de caucho (sistema antiguo) desde 5 pesetas. En níquel ó aluminio (patentes) desde 10. En oro desde 25. Dentaduras completas en caucho, (sistema antiguo) 100. En níquel ó aluminio desde 200. En oro desde 500. Empastes desde 10. Amalgamaciones desde 10. Orificaciones desde 20.

Mento-Piratrina. — Excelente elixir para quitar el dolor de muelas, fortalecer los dientes movidos, curar las enfermedades de las encías y facilitar poderosamente el babeo de los niños.

Coralina. — Polvo de coral esterilizado, recomendado por todas las celebridades médicas para la limpieza de la dentadura, destruído el sarro y devolver su blancura primitiva.

Precio, 2 pesetas frasco ó caja en todas las farmacias ó por correo. — Horas: de 9 de la mañana á 7 de la tarde.

ARENAL, 1, MADRID.